

# EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

### REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 837

### ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

### POLÍTICA MARROQUÍ

## Repatriación y economías

Debemos felicitarlos, aunque todo lo relativamente que nuestra experiencia y nuestras naturales y justificadas desconfianzas nos lo permitan, de los resultados que empieza a dar el viaje del general Jordana. Se empieza a hablar de la repatriación de tropas y de la reducción del enorme presupuesto de Marruecos. Y se empieza repatriando una brigada, compuesta de cerca de 4.000 hombres, que regresan a sus hogares queridos y abandonan el infierno de África.

Algo es algo. La noticia no puede menos de producirnos satisfacción, y si fuera el primer paso hacia las reducciones en hombres y dinero, respecto a la empresa marroquí, que el país necesita, y se hiciera con la rapidez y en la extensión que las circunstancias nacionales exigen, que demanda nuestro ya más que precario estado económico, se habría hecho mucho en bien del país, se empezaría, al fin, a inspirarse en un recto y real patriotismo.

Sin embargo, no se habría hecho todo. Es más: lo que se ha empezado a hacer es muy poco, es una pequeña migaja que apenas si puede dar más que una leve esperanza de que algún día podrá saciarse el creciente deseo nacional de librarse de la aventura africana, que agota nuestras fuerzas y nos extienda horriblemente.

Nosotros, y con nosotros todos los que tienen una visión clara de los destinos de España, y quieren, sincera y fervientemente su engrandecimiento, tenemos que persistir en nuestras apreciaciones de siempre, apreciaciones que nadie ha podido demostrar nunca que se asienten sobre una base falsa, puesto que su base es la realidad misma. El remedio verdaderamente eficaz, decisivo, de los males inmensos que la acción en Marruecos causa a España es el abandono total de la desastrosa empresa que desde 1909 está pesando, como una maldición, sobre todos nosotros.

Eso es lo que debiera hacerse y lo que está en la voluntad del pueblo que se haga. El único acondicionamiento de la guerra de Marruecos es ese. Hablar de condicionar la guerra es hablar de condicionar la enfermedad que nos va matando poco a poco, cuando lo que debe procurarse es curar radicalmente la enfermedad.

Esa ha sido siempre y esa es nuestra opinión. Opinión que, claro está, no excluye el que veamos con gusto toda aminoración de los gastos y de los contingentes militares en Marruecos, y que nos obliga a pedir que se haga de una manera más efectiva, no en tan pequeñas dosis como se empieza a hacer.

Se ha hablado por el nuevo Gobierno de repatriación de cerca de 30.000 hombres, que ya es un número de bastante consideración. No ha de decepcionar algo el que veamos, al llegar el momento de que los hechos sucedan a las palabras, que apenas si llegan a 4.000 los hombres que regresan a la península? Y más teniendo en cuenta que son cerca de 80.000 hombres los que en Marruecos están desgastando la vida, pasando sufrimientos y consumiendo energías inútilmente.

Si en esta parte de las promesas tan poco es lo que se hace, ¿qué es lo que se hará cuando se toque a los proyectos de reducción de gastos y supresión de altos cargos, donde tan influyentes intereses habrá que herir y a tantas ambiciones habrá que reprimir los vuelos?

El Gobierno, cualquier Gobierno que fuere, al emprender abiertamente una política de reducción de hombres y dinero en Marruecos, política que se pudiera calificar, hablando en términos militares, de retirada estratégica después del desastre, ha de hacerlo forzosamente obedeciendo a

apelaciones indiferibles de la realidad, a una necesidad perentorísima del Estado, a la imposibilidad material de continuar por la senda insensata que se iba siguiendo.

Más que una acción espontánea a la voluntad nacional, esa retirada será sólo la consecuencia de no poder seguir adelante ni permanecer donde se estaba. La consecuencia de haber llegado al desnivel a los últimos límites.

No tiene, pues, que despertar gratitud ninguna en el país. Por mucho que se haga, siempre quedará a los gobernantes y a los elementos por los que los gobernantes se han dejado influir la sangrienta responsabilidad de no haberlo hecho antes.

## Unión General de Trabajadores

### El Comité nacional a las Secciones.

Estimados compañeros: Habiendo terminado, para los efectos deloseo reglamentario, la huelga de los billadores de Crevillente, este Comité se dirige nuevamente a las Secciones recomendándolas sigan practicando la solidaridad, para aliviar la situación de aquellos compañeros, que tan valientemente siguen luchando.

Madrid, 24 de diciembre de 1915.—Por el Comité nacional: VICENTE BARRIO, secretario; PABLO IGLESIAS, presidente.

## Los millones de Garvey

Todo se ha quemado. Es decir, todo, no. Se libró de las llamas la sentencia. Pericieron en ellas la defensa y el libro de votos reservados.

Así se ha sido comunicado oficialmente al Congreso por el Tribunal Supremo, en contestación a la demanda que de dichos documentos hicieron nuestro compañero Pablo Iglesias y el Sr. Soriano.

El hecho es extraño. Sin llevar lejos el pensamiento, demuestra que al Sr. González Besada le sigue la fortuna, aun en los más grandes siniestros. Podría haberse perdido entre las llamas del Palacio de Justicia la sentencia dictada por la Sala tercera del Tribunal Supremo. No hubiese faltado quien hubiera creído tal incendio providencial y purificador, hasta justísimo. Pero las llamas, respetuosas con la justicia que mandan hacer, cuando el que manda es de tal calidad que está en la antecala de la presidencia del Consejo, no tocaron la sentencia, y destruyeron, en cambio, el voto particular, que firmaron tres de los siete magistrados que formaron el tribunal sentenciador.

Seamos lógicos. Si hubiese sido destruida la sentencia, prestamente hubiera sido reconstruida. Igual puede y debe hacerse con el voto particular. Y lo mismo con la defensa que, por las trazas, es una verdadera maravilla jurídica, ya que ella ha servido para demostrar que quien como español vivió interviniendo con su voto en la vida política del país y se eximió del servicio por seis mil reales, era un extranjero, que no pasó de ser amigo de España, como cualquier moro notable de los que periódicamente sacrifican un cordero ante nuestras autoridades, sin perjuicio de continuar peleando contra nuestras tropas.

No, esos documentos deben rehacerse, para que en el pleiteo cuya revisión ha de verse en el Parlamento no falte ningún elemento de juicio. Y pase que la defensa no se reconstruya, porque de ello se encargará el propio Sr. Besada en el salón de sesiones; pero el voto particular, sí. Suponemos que el Sr. Barroso, que el Gobierno, así lo ordenará.

## Repatriación de una brigada

En el Consejo de ayer acordó el Gobierno repatriar de Marruecos una brigada, compuesta de cuatro batallones de infantería, tres escuadrones de caballería y varias baterías.

Con esta, orden se ha llevado a nuestra zona marroquí el general Jordana la aprobación de su política.

El Gobierno insiste en que es su propósito repatriar más fuerzas militares de las que sirven en África, por lo que ha extrañado que sólo se haya dado orden de que sea una brigada, pues por individuos del mismo Gabinete se había indicado que podía reducirse el contingente de Marruecos en 25.000 ó 30.000 hombres.

## De la vida de Keir Hardie

El *Forwards*, al dar cuenta de la muerte de Keir Hardie, publicó el interesante episodio de su vida que reproducimos a continuación:

Fué en la Navidad pasada cuando Keir Hardie nos contó, en el *Merthyr Pioneer*, periódico que aparece en la circunscripción que lo eligió para representarla en la Cámara de los Comunes, algo de su juventud.

Parecía un capítulo de una novela de Dickens. El padre sin trabajo desde meses; la madre, esperando el nacimiento de otro hijo, y el hijo, Jaime Keir, que contaba diez años de edad, convertido en sostén único de su familia.

Estaba colocado de repartidor en una panadería de Glasgow, ganando tres chelines y medio por semana.

El muchacho, rendido por el cansancio, a causa de las muchas noches pasadas sin dormir al lado del lecho de su madre enferma, en una semana llega dos veces con un cuarto de hora de atraso, y el panadero, hombre muy beato, lo despide el último día del año y le retiene el salario de la última semana de trabajo para multar la falta. En la misma noche nace el hijo esperado, y el sol del 16 de enero de 1867 se levanta sobre un hogar donde no había fuego ni pan.

El hombre ilustre que acaba de morir en la misma ciudad de Glasgow, después de larga y penosa enfermedad, desde temprano sintió en su propia persona la miseria del proletariado. Su empleo en casa del beato panadero no fué el primero. Antes de cumplir ocho años se había visto obligado a trabajar en las minas, y mientras sus compañeros de edad se entretenían en sus juegos infantiles, él tenía que contribuir al sustento de los suyos empujando, bajo tierra, carros cargados de carbón. No pudo frecuentar el colegio, y sólo de manera deficiente aprendió de su madre a leer y escribir.

Dos caminos hay para un hombre cuya niñez pasa en tales condiciones: o degenera moral y físicamente, ignorando su dignidad humana y llegando a ser un esclavo oprimido, maltratado e indolente, o la agria experiencia lo llena de odio y de una voluntad ferviente, que lo predestina a ser un guía de su clase en la lucha por su liberación.

El hijo del minero escocés era un hombre para escoger el segundo camino.

Su vista clara le hizo conocer desde temprano las necesidades, la tarea del proletariado, y fué nombrado secretario y organizador de su Sindicato a la edad de veinticuatro años.

El puesto era retribuido. Ocho años más tarde presentó su candidatura en una elección complementaria, pero fué derrotado.

En 1892 salió electo como diputado obrero en la circunscripción South West Ham, y derrotado allí en 1895, volvió a ser elegido en 1900, en la circunscripción de Merthyr Tydvil, a la que representó hasta el fin de su agitada y fecunda vida.

## De hambre y de frío

### Tres muertos más.

Ayer era el día del gordo. Día de aproximamientos. De comprar turrón, pavos, embutidos. De preparar la hartura. Y precisamente en víspera tan señalada para la humana gula como la de ayer era, tres seres humanos murieron de hambre y de frío en Madrid.

Hemos escrito tantas veces sobre este mismo hecho, que apenas sabemos ya qué decir. La repetición de la tragedia nos está embotando ya la vena patética. Algo, aunque en peor sentido y con más ominosos caracteres, le sucede a quienes pueden y no quieren evitar estos horrores de todos los días. Se les ha embotado el corazón.

Se les ha embotado el corazón, y pasan ya, con la misma indiferencia que sobre las hojas de los árboles que el viento tira, sobre las vidas humanas que tiran a la muerte los egoísmos humanos.

Está monstruosamente trastocado, bastardeado, el concepto de lo que es precioso. O hablando en otros términos, el concepto de los valores. Es precioso el oro; es preciosa la ciencia de intrigar y enriquecerse; son preciosos la industria y el comercio, y tanto más preciosos cuanto más insensibles y más desplazados son. Precioso es todo cuanto da dinero y posición económica. Las vidas humanas no lo son. No tienen valor ninguno, si no es en relación de los intereses

económicos que representan. Cuando no representan ningún interés económico social, preocupa más la pérdida de una acción del Banco de España que la de la existencia de un hombre. Más aún: la pérdida de un duro preocupa más, mucho más, que la de un congénere desconocido. Y aún exageramos la nota en lisonja de los sentimientos de los hombres. ¿La pérdida de un duro? ¿La pérdida de un real? Si no fuera así, ¿cómo se explica que entre las muchas personas que han sido testigos de la muerte de aquellas tres criaturas no haya habido una, ni una sola, que se desprendiera del dinero que cuesta un panecillo y una taza de caldo, para que confortara el estómago del desventurado que estaba agonizando de penuria? La única explicación es que el costo de aquellos alimentos tiene más valor que la vida de uno de esos a quienes la enseñanza religiosa que todos hemos recibido cuando niños, y que maldita la falta que nos hace, nos manda llamar próximos.

He aquí la criminal realidad. Una moneda nos sirve de algo. Un hombre despreciado, un hombre en la miseria, no nos sirve de nada. Y, sin embargo, lo más precioso en el mundo es el hombre, todo lo que sea hombre, y lo más precioso en el hombre es la vida. Todos lo sienten así; nadie osará proclamar otra verdad frente a esta verdad. Pero, ¿quién lo practica así? Todos tenemos un fondo de bondad y de amor al prójimo inagotables, y todos somos unos miserables, unos desalmados para con el prójimo. Y, no obstante, somos buenos! Y es que, aunque somos buenos, no podemos practicar la bondad. Nos lo impide una fuerza superior a nosotros: la fuerza de todos pesando sobre nuestro corazón y anulándolo. La fuerza de todos, esto es, la sociedad, el conjunto de todos los hombres, que por formar un alma social que es la envoltura de nuestra alma personal, nos obliga a ser malos, porque ella, el alma envolvente, es mala, como nos obligaría a ser buenos si fuera buena ella.

Si, somos unos miserables. Hasta los más buenos, los más compasivos, los más suaves de corazón, son unos miserables. Nos lo dicen, en una incontestable sentencia, los cadáveres de los próximos nuestros que mueren antes de que se les agote la vida, como han muerto ayer aquellos desgraciados en la capital de España. Y somos así, que también esta abominación es una verdad, en defensa de nuestras propias vidas. ¿Cuál es el remedio para curarnos de nuestra maldad? Este sólo: arrojar el alma envolvente, dejar al descubierto nuestra propia alma, buena y hermana de las almas todas de los humanos. ¿Y es practicable este remedio?...

El demonio de la realidad nos da la respuesta con una risa insultante. Nuestra alma propia, despojada de la vestidura deprimente, pero vestidura y abrigo, quedaría desnuda en medio del páramo social, y perecería de soledad y de frío.

Como perecieron Miguel Menjíbar Moreno y sus dos compañeros mártires, de los que no se sabe el nombre, de los que no se sabe si tenían nombre siquiera...

E. TORRALVA BECI

## Agrupación Socialista Madrileña

El lunes 27 y martes 28, a las ocho y media de la noche, celebrará esta Agrupación asamblea ordinaria, en su domicilio social, Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), para discutir el siguiente orden del día:

Lectura de actas. Aprobación de cuentas y de altas y bajas. Gestiones del Comité, de los concejales, del diputado a Cortes y de los delegados del Congreso del Partido. Preguntas y proposiciones. Elección de Comité, Comisión revisora y mesa de discusión.

Se recuerda a los afiliados que, con arreglo a la Organización, para votar en las asambleas se hace precisa la presentación de la tarjeta-título de afiliado.

## CONTRA UNA CANALLADA

# La protesta nacional

La Federación tipográfica española no puede pasar en silencio la infamia de que ha sido víctima nuestro querido camarada y maestro. Por ruin que sea la persona que lanza la calumnia y despreciable el instrumento que se emplea; por muy convencidos que estemos de lo inmarcescible que es la honra de Pablo Iglesias, la organización obrera, que es escuela de ciudadanía, está obligada a levantar su protesta contra acción de tanta depravación moral, como ejemplo vivo de que sabe cumplir en todo momento su misión y es centinela en la vanguardia del cumplimiento de los deberes sociales.

Y a nosotros, obreros españoles de la imprenta, nos incumbe en este respecto un deber mayor, si cabe, por cuanto Pablo Iglesias es más nuestro, ya que en la tipografía ha sufrido la explotación y ya que ha contribuido con su laudable esfuerzo personal a que la Federación tipográfica en España sea un hecho desde el año 1882.—Por el Comité nacional: FRANCISCO NÚÑEZ TOMÁS, secretario; TORIBIO PASCUAL, presidente.

### De otras entidades.

Pedro Rodríguez, corresponsario de Alhaurín el Grande, suma su protesta a la de las demás que se unan en EL SOCIALISTA.

La Agrupación Socialista, de Vall de Uxó, protesta energíamente contra los que no tienen otra cosa que hacer en la vida más que ultrajar y calumniar.

La Agrupación Socialista, de Puente Genil, protesta contra la canallada cometida por el indecente papelucho *El Dominó Negro*.

Manuel Yudes, camarada de Granada, envía su protesta contra las almas negras, infamantes de Pablo Iglesias.

El Comité central de Juventudes socialistas de Mieres acordó protestar contra el canalla, que ha querido manchar la honra de nuestro querido abuelo.

El Montferrer, corresponsario de Mataró, expresa la enorme indignación que le

ha causado la innoble campaña, contra Pablo Iglesias.

El Centro Obrero de Begijar protesta con todas sus energías contra las infames calumnias de *El Dominó Negro*.

La Sociedad de obreros mineros, de Ortuella, en reunión extraordinaria, acordó protestar contra la infamia de los canallas y sinvergüenzas que tratan de deshonrar a Iglesias.

Juan Font Colomer, corresponsario de Manlleu, protesta contra los indecentes que quieren manchar la intachable conducta de Iglesias.

La Juventud socialista de Pueblo Nuevo del Mar protesta contra los cobardes calumniadores de Pablo Iglesias.

La Juventud socialista, de Palencia, protesta contra la canallada de *El Dominó Negro*.

El camarada Javier Perdel, de Cazalla de la Sierra, envía un cariñoso abrazo a Pablo Iglesias frente a los asquerosos reptiles que pretenden manchar con su baba la honradez de tan querido compañero.

La Sociedad de oficiales pintores-decoradores, de Alcoy, eleva su más enérgica protesta contra los infames calumniadores de Pablo Iglesias.

La Sociedad obrera «La Sabor», de Cañete la Real, protesta contra las infamias propaladas contra nuestro Pablo Iglesias por unos cuantos desdichados.

La Agrupación y Juventud socialistas, de Villena, protestan contra la canalla vil que pretende arrojar su baba en la persona venerable de Pablo Iglesias.

La Juventud socialista, de Lucena, envía una cariñosa felicitación al camarada Iglesias, frente a los miserables libelos que pretenden deshonrar su persona.

La Juventud socialista, de Villamar-  
chante, protesta contra los canallas de-  
tractores de Pablo Iglesias.

La Agrupación de camareros «Unión  
Bética», de Sevilla, protesta contra la in-  
fame campaña emprendida contra Pablo  
Iglesias y lamenta no sean castigados sus  
autores.

La Juventud socialista, de Bilbao, pro-  
testa contra el intento de manchar la  
honra de nuestro querido Iglesias y felici-  
ta a los jóvenes socialistas madrileños  
por su actitud viril en este asunto.

La Sociedad de obreros en hierro y de-  
más metales «El Porvenir», de Madrid,  
acordó en su última junta general unir  
su protesta a las muchas que ya se han  
hecho contra la campaña de difamación  
emprendida contra Iglesias.

La Sociedad de obreros en pan francés  
de la provincia de Madrid protesta con-  
tra la canallada cometida por esa mala  
ficha del *Dominó* al injuriar al maestro  
Iglesias.

La Sociedad de canteros, de Orense, en  
junta general, protesta contra las infamias  
propaladas por gentes indignas con-  
tra la honra de nuestro compañero Igle-  
sias.

La Federación textil, de Béjar, se adhiere  
a la protesta contra el atentado a la  
honorableidad del maestro Iglesias.

Mannel Boelle Vila, de Lugo, protesta  
contra la infamia cometida en daño de  
Pablo Iglesias.

Antonio Sánchez, alcalde de Almona-  
ed, de Toledo, nos escribe una carta, en  
la que expresa su indignación contra los  
injuriadores de Iglesias.

La Agrupación socialista, de La Nue-  
va, se adhiere a la protesta levantada  
contra los difamadores de Iglesias.

La Agrupación socialista, de Laviana,  
en su junta general extraordinaria, acordó  
protestar energicamente contra los  
calumniadores del maestro Iglesias.

La Agrupación socialista, de Gijón,  
protesta contra las calumnias vertidas  
sobre la honrada vida de Iglesias.

Don Francisco L. Paredes, médico de  
Belvís de la Jara, envía un saludo cari-  
ñoso a Iglesias, protestando contra la in-  
decente campaña intencionada contra él.

La Agrupación socialista, de Granada,  
en junta general, acordó adherirse a la  
protesta contra los calumniadores del  
honradísimo maestro Iglesias.

La Asociación de dependientes de pe-  
luquerías y barbería, de Madrid, acordó,  
por unanimidad, en su última junta ge-  
neral, protestar contra las infamias lan-  
zadas contra Iglesias.

Rafael López Posada, de Carbayín, se  
adhiere a la misma protesta.

La Agrupación socialista, de Santa  
Marta, protesta contra la vil calumnia  
lanzada contra nuestro querido Iglesias.

La Sociedad de carreteros «El Progre-  
so», de Torreveja, en junta general,  
acordó enviar a EL SOCIALISTA su más  
enérgica protesta por las infamias atri-  
buidas a Pablo Iglesias.

La Federación local de Sociedades obre-  
ras, la Agrupación y Juventud socialistas,  
de La Carolina, envían su más entusiás-  
tica adhesión a Pablo Iglesias, como res-  
puesta a las vilezas vertidas contra él  
por quien carece de dignidad.

La Sociedad de ebanistas y similares,  
de Madrid, en junta general, acordó,  
por unanimidad, protestar contra la infamia  
cometida con el compañero Iglesias.

Además acordó adherirse a todos los  
actos que se organicen en pro de la hon-  
rabilidad del querido abuelo y contri-  
buir con la parte material que les corres-  
ponda.

Luis Zugadi y Sebastián Fernández  
Sánchez, de Castro Urdiales, protestan  
contra la canallada intentada contra Pa-  
blo Iglesias.

**Conducta digna.**

Leamos en *El País* de hoy:  
«Los dueños de quioscos de Barcelona,  
por su propia voluntad, y como un solo  
hombre negáronse a vender el libelo di-  
famatorio contra el honorable Pablo Igle-  
sias.»

Aún existe vergüenza en España.  
Felicitamos a los vendedores de perió-  
dicos de Barcelona.

Aprendan los que tienen de ellos no  
poco que aprender.»

**Acción Socialista,  
y Pablo Iglesias**

Ayer respondieron a la pregunta «¿Qué  
opina usted de Pablo Iglesias?», los si-  
guientes señores:

General Marvá, Juan Guixé, S. y J.  
Alvarez Quintero, Odón de Buen, Rafael  
Altamira, Adolfo Posada, Joaquín Di-  
centa, Mannel B. Gossio, Roberto Cas-  
trovido, Luis Simarro y Aniceto Sela.  
Se esperan todavía más contestaciones.

**NOCHEBUENA**

Fiesta de tradición es esta de la Noche-  
buena; heredada de padres a hijos, se ce-  
lebra por las generaciones, sin que tenga,  
ideológicamente, ni moralmente, razón  
de ser. Fiesta es de impuro ateísmo, más  
que de reverencia, al que, siendo hijo del  
hombre, fué propagandista de una reli-  
gión de amor, de paz y de humildad;  
porque si pasamos la vista, en esta noche  
de solaz y esparcimiento, por las vivien-  
das donde con mayor boato se celebra el  
nacimiento de Cristo, comprenderemos  
cómo un místico no pudo elevar a más  
alto grado el materialismo egoísta y anti-  
humano de los hombres. Aquel que en  
el desierto ayunó cuarenta días y cua-  
renta noches es venerado con cemonias  
antropológicas e inmorales, que prueban  
una vez más la inutilidad de la propa-  
ganda ascética entre gentes que, por  
principios y educación, tienen una super-  
abundancia de sentimientos egoístas y  
una anemia perpetua de altruismo en sus  
petreos corazones neronianos.

Ninguno de los comensales que cele-  
bran con esplendor la fiesta santa siente  
un punto de meditación, ni un recuerdo  
cristiano, ni un latigazo en su conciencia  
que le reproche su proceder impío. Como  
Mariano de Larra dice en su memorable  
artículo: «Hay misterio que celebrar»,  
pues comamos», dice el hombre. Allí que  
piensen los timoratos pusilánimes y los  
transformadores locos, que marchan con-  
tra la corriente influidos por lecturas de  
insana innovación. Y he aquí cómo los  
que pretenden celebrar con manjares y  
vinos una fiesta cristiana realizan un acto  
de egoísmo anticristiano, mientras que  
los innovadores locos, que no aspiran a  
otro mundo mejor, ni acatan principios  
religiosos, dejan pasar la Nochebuena sin  
comentarios gástricos; ya que no reve-  
rencian, tampoco inmortalizan los aniversa-  
rios del nacimiento de un mártir, que  
mayores respetos merecía.

Nosotros, en esta Nochebuena y en to-  
das las noches, buenas o malas, fiando en  
nuestro materialismo histórico, que por  
exacto no admite razonada controversia,  
ponemos de relieve, con sus propios ca-  
racteres, el estado social que rige los des-  
tinos humanos, profundamente ilógico y  
desigual, dividiendo los hombres en je-  
rarquías, que las religiones no pudieron  
vencer, pero que serán destruidas por la  
conciencia de los desposeídos. Proclama-  
mos el fracaso de las religiones, inca-  
paces de conformar la raza en moldes de  
justicia e igualdad, que un egoísmo de  
recompensas ultraterrenas abona. Cre-  
mos que la humanidad se basta sola para  
redimirse, y que los desheredados han de  
fundar su liberación en su propio esfuer-  
zo y en su íntima unión de clase. Procla-  
mamos también el fracaso de los apóstoles  
y propagandistas, por mártires que  
hayan sido, y a las pruebas nos atenemo-  
s.

Cristo murió en la cruz por no resistir  
al mal; por no resistir al mal puso la  
otra mejilla y recibió la segunda bofetada  
(que aún le siguen dando estas gentes  
cristianas), y en este mundo de creyentes  
hay cárceles y patibulos. Invocando el  
nombre de Jesús, hombres contra hom-  
bres se despedazan. La propiedad está  
vinculada en unos seres privilegiados,  
que explotan sin piedad al trabajador y  
le aquilatan el sustento y le niegan la  
educación. Con el progreso de los tiempos  
los cristianos han ascendido de las anti-  
guas catacumbas a los suntuosos palacios  
y han empujado a sus hermanos despo-  
sidos a la miseria, que destruye hogares  
y aniquila vidas. Las Nochebuenas se su-  
ceden, de un año a otro, con su prólogo  
de muertos por inanición, sin que los co-  
mentarios pasen de los labios y los hechos  
sustituyan a las palabras.

En esta noche, en que la alegría y el  
exceso reina en los confortables hogares  
burgueses, pasamos nuestra mirada y la  
detenemos un punto en las pobres vivien-  
das de los trabajadores, que, faltos de  
ocupación, matan el hambre con unas so-  
pas o con la esperanza en un nuevo día  
que puedan reponer la penuria que el  
paro acarreo, y maldicimos en nuestra  
honrada conciencia a los hombres malos  
que acaparan y se enriquecen acrecen-  
tando la miseria. Para todos los proleta-  
rios tenemos un recuerdo y una frase de  
amor solidario, y, cada vez más, flamos  
en nuestra Nochebuena, precursora de  
un día eterno, porque las clases sociales  
serán «una sola de trabajadores, dueños  
del fruto de su trabajo, libres, iguales,  
honrados e inteligentes».

Juan HERREROS Y ORTIZ

**EL PARLAMENTO**

No se firmó ayer, como se había dicho  
por periódicos que reciben su inspiración  
en las puras fuentes ministeriales, el de-  
creto de disolución de las Cortes. En cam-  
bio, se firmó un decreto suspendiendo las  
sesiones parlamentarias.

Esta medida adoptada por el Gobierno  
fué explicada en el sentido de que como  
se habían suspendido las sesiones con la  
fórmula de «se avisará a domicilio», era  
una prueba de cortesía para el Parlamen-  
to el declarar terminada la legislación.

El Sr. Alba manifestó esta madrugada  
que al publicarse ahora el decreto de di-  
solución no podía pensarse en un largo  
interregno hasta la convocatoria de las  
nuevas Cortes, pues tiene que ser breví-  
simo.

Estas palabras, o no quieren decir  
nada, o significan la decisión del Gobier-  
no de retrasar las próximas elecciones y  
la reunión del futuro Parlamento, lo que  
significaría el primer compromiso adqui-

rido ante el país, no satisfecho. No nos  
extrañaría. Pero si damos la voz de aler-  
ta, pues la situación del país impone el  
rápido funcionamiento de las Cortes, per-  
lo que las fuerzas democráticas deben re-  
clamarlo insistentemente y enérgicamente,  
dando a la demanda toda la extensión e in-  
tensidad posibles.

Todo, menos ser burlados nuevamente.

El jefe del Gobierno se extrañó hoy ante  
los periodistas del revuelo político que  
ayer se produjo.

Manifiesto que como las Cortes no se re-  
unirán hasta abril, hubiera sido anticon-  
stitucional disolverlas ahora.

**¡Ladrones, ladrones!**

No son los hambrientos los que roban.  
Son los hartos. Y roban los hartos en el  
peso del pan.

Aludir al robo en el peso del pan es  
hacer referencia directa a los fabrican-  
tes de este artículo, tan de primera nece-  
sidad.

Y ahora estos fabricantes roban, des-  
pués de que no hace mucho tiempo au-  
mentaron el precio... para no robar.

Y las autoridades encargadas de perse-  
guir a los que roban continúan en su es-  
tado permanente de sospechosa pasivi-  
dad e indiferencia. No es cosa extraña  
porque a fabricantes y autoridadesunen  
la defensa de unos mismos intereses, y  
unidos continuarán en esta defensa en  
tanto las gentes del pueblo no se hagan  
representar por quienes sean sus servi-  
dores gustosos por la identidad de los in-  
tereses y de aspiraciones ideales.

Ante este robo en el pan, hecho por ne-  
gociantes, se piensa con tristeza en los  
desdichados ciudadanos con voto que dan  
su representación a los amparadores de  
ladrones, y lo dan abdicando de su dig-  
nidad personal.

Pero contra los ladrones, y por el úni-  
co camino hoy posible, vuelven a em-  
prender la lucha nuestras compañeras  
socialistas, y ayer fueron denunciadas  
las panaderías establecidas en la calle de  
la Adana, número 7; plaza de Santo  
Domingo, 2; León, 8; Jesús, 2, y Amor de  
Dios, 3, y en todas ellas fueron expedi-  
das libretas de 500 gramos con falta en  
el peso de 60, 50 y 70 gramos menos.

Hicieron las denuncias nuestras es-  
timadas correligionarias Isabel Díaz Sán-  
chez, Jenara Vera Carrascosa, Antonia  
Vázquez, María Merino, Otilia Solera y  
Carmen Fernández Tuch.

Aunque la eficacia de este procedi-  
miento no sea todo lo grande que todos  
desamos, bien, muy bien nos parecen  
las denuncias, que, por otra parte, auxi-  
lian la otra acción: la de despertar las in-  
teligencias de los robados, para que no  
ejeven a la categoría de concejales y te-  
nientes de alcalde a los amparadores de  
ladrones.

Continuaremos en relación con nuestras  
hermanas amigas para seguir esta infor-  
mación.

**Las subsistencias**

Presidida por el gobernador, se ha re-  
unido en Valencia la Junta municipal de  
Subsistencias.

A la sesión concurren Comisiones de  
la Casa del Pueblo y del Sindicato de  
arroceros.

Se trató de la elevación del precio del  
arroz, pidiendo los obreros una rebaja y  
demostrando que no existe causa que  
justifique aquella.

Los arroceros trataron de explicarla  
por la elevación de los precios en los cen-  
tros productores.

La Comisión de la Junta directiva del  
gremio de horneros protestó ante la Jun-  
ta contra la elevación de los precios de  
las harinas, insinuando la posibilidad de  
un paro en fecha próxima de la industria  
panificadora.

**Liberalismo romanonista**

El Gobierno será, ante todo, muy libe-  
ral. Esto se desea en la declaración mi-  
nisterial, publicada en el momento de  
jurar el Ministerio que preside el conde  
de Romanones.

Y, efectivamente, *El País* ha sufrido  
ya dos denuncias durante la corta etapa  
romanonesca.

*España Nueva* ha sido denunciada  
otras dos o tres veces.

EL SOCIALISTA ha sufrido también las  
iras del fiscal a las órdenes de un Gobier-  
no liberaldemocrático-reformista.

No cabe duda, el actual Gobierno es  
muy liberal, extremadamente liberal,  
pero no en el sentido recto y honesto de  
la palabra, sino en aquel picarresco que se  
emplea para denominar a los que la li-  
berdad emplean en actos de libertinaje.

Jamás se persiguió a la clase obrera  
tan sanamente como cuando ocupaba  
el Poder el difunto Canalejas; jamás se  
ha llegado al escarnio de la libertad de  
Prensa de que ahora se dan muestras  
desde el Gobierno.

¿Protestar? ¿Pedir comedimiento, res-  
peto a la ley, a unos gobernantes libe-  
rales? ¡Bah! Eso no reza con quienes en-  
tenden que la libertad es algo que favo-  
rece su medro y sus concupiscencias. Los  
que tal concepto tienen de la libertad no  
merecen la indignación sino para el pago  
supremo de arrojarles del Poder, envuel-  
tos en el vilipendio de su conducta torpe,  
abusiva y reaccionaria.

No pedimos al Gobierno que respete  
los derechos ciudadanos; si a los ciuda-  
danos que cumplan su deber, contra  
quien así procede.

**LA GUERRA**

**En Occidente.**

Los duelos de artillería han continuado,  
con gran violencia, durante la jornada de  
ayer, en casi todo el frente.

En el Artois las baterías francesas han  
causado grandes daños en las trincheras  
alemanas de la región de Givenchy y de  
la carretera de Lila, y al norte del Ais-  
ne han cañoneado eficazmente a un con-  
voyo de automóviles entre Couder y Nan-  
teuil.

En la Champaña se han librado comba-  
tes de granadas junto a la alquería de  
Navaria y en la cota 193.

En la Woevre, uno y otro beligerante  
han hecho estallar minas al sudeste de la  
selva de Apremont, llevando los france-  
ses la mejor parte.

Y en la Alsacia han continuado los  
combates en las pendientes del Hart-  
mannswillerkopf.

Los franceses han tenido que evacuar  
los elementos de la izquierda que ocupa-  
ron hace pocos días, y se han mantenido  
en las elevaciones del sudeste de la cima  
y más al Sur, en un frente de dos kiló-  
metros de los atrincheramientos recién  
conquistados.

El ministro de la Guerra francés,  
general Gallieni, ha dirigido una circular  
a los jefes de la Administración central y  
comandantes de ejércitos, ordenándoles  
enérgicamente que eliminen a cuantos ofi-  
ciales y jefes demuestren falta de celo o  
ineptitud para desempeñar la misión que  
se les haya señalado, y amenazando cas-  
tigar rigurosamente toda muestra de de-  
bilidad o de complacencia.

El ministro de la Guerra inglés ha  
facilitado una nota anunciando que, al  
asumir el general Dowglas el mando de  
las fuerzas británicas en Francia, del que  
ha sido relevado el general French, se  
encargará también del mando del primer  
ejército el general Monro, quien actual-  
mente manda las fuerzas inglesas de Gré-  
cia, y a este puesto irá el general Murray,  
jefe del Estado Mayor británico.

Ha muerto en Francia, a consecuen-  
cia de heridas que sufrió en un combate,  
el príncipe alemán Maximiliano de Hesse.

**En Austria.**

El parte oficial de Viena, referente a  
las operaciones en el sudeste austriaco,  
sólo dice que continúa la actividad de la  
artillería italiana en casi todo el frente.

El parte de Roma comunica lo si-  
guiente:

«En el valle de Giudicaria, en la no-  
che del 20, nuestra artillería y aeropla-  
nos, por una acción combinada, bombar-  
dearon eficazmente los fuertes del grupo  
de Lardaro. El día 21 el bombardeo fué  
repañado con éxito; durante la acción,  
dos aeroplanos enemigos comenzaron a  
volar sobre nuestras posiciones, pero fue-  
ron obligados a retirarse por nuestro  
fuego.»

En el valle de Terragnolo (Adigis) va-  
rios destacamentos de artillería enemiga  
intentaron acercarse a nuestras posicio-  
nes; pero fueron contrarrestados por nues-  
tras tropas y rechazados, dejando en  
nuestro poder algunos prisioneros.

En el valle de Sngana nuestra artile-  
ría bombardeó la estación de Levico,  
donde se notaba movimientos de tropas  
enemigas.

Sobre la meseta de Asiago, el día 21,  
un avión enemigo fué alcanzado por el  
fuego de nuestra artillería y obligado a  
aterrizar con averías en el motor. El pi-  
loto fué hecho prisionero.

En todo el resto del frente son de se-  
ñalar algunos disparos de artillería enemi-  
ga contra la cuenca de Caponeto y la in-  
cursión de aviones sobre nuestras po-  
siciones de Podgora y frente a Peuma, sin  
causar ningún daño.»

**En Rusia.**

Los informes rusos censuran una mayor  
actividad en el frente.

Según ellos, en la Curlandia un violento  
duelo de artillería proporcionó a los  
moscovitas algunas ventajas cerca de  
Sekiok y de la isla de Daten (itoral del  
golfo de Riga); y en la línea del Dwina,  
en los sectores de Jacobstad y de Duna-  
burgo, su artillería dispersó a los alema-  
nes que realizaban trabajos de defensa  
cerca de Illukst y en los pueblos inme-  
diatos.

En la Galitzia, al oeste de Trembowla,  
los austroalemanes se apoderaron de una  
altura próxima a las líneas de los mos-  
covitas; pero un vigoroso ataque de éstos  
desalojó al enemigo que, en su huida,  
fué sorprendido por un destacamento de  
caballería rusa, el cual le hizo un cen-  
tenar de prisioneros, entre ellos varios ofi-  
ciales, y le cogió numerosas armas, muni-  
ciones y cartuchos. Y al sur de But-  
chatz los austroalemanes fueron también  
rechazados en otro intento para acercarse  
a las trincheras rusas.

**En los Balcanes.**

No ha ocurrido nada nuevo en este  
teatro de la guerra. Parece que uno y  
otro beligerante se aprestan para las fu-  
turas operaciones que han de desarrollarse  
se ante Salónica.

De este punto telegrafían que los alia-  
dos realizan importantes trabajos de for-  
tificación en las inmediaciones de Top-  
sina, localidad situada a 25 kilómetros de  
Salónica y de gran importancia estraté-  
gica, por hallarse en la bifurcación de  
los ferrocarriles del Vardar y de Monas-  
tir, y dominar el curso inferior del Var-  
dar y su desembocadura.

También construyen los aliados fuertes  
atrincheramientos en las alturas de Bal-  
ja, a 15 kilómetros al norte de Salónica,  
y en la región montuosa de Kortatch, que  
cierra la entrada de la península Calcé-  
ida, entre Salónica y los lagos.

Un despacho de Atenas considera im-  
minente un ataque contra Salónica, si-  
multáneamente en tres direcciones, por  
austroalemanes, búlgaros y turcos.

Y un despacho del corresponsal de *Le  
Journal*, en Salónica, dice lo siguiente:

«He dicho siempre que la ofensiva ger-  
manoalbanesa sería a renglón seguido de  
las elecciones.

Y, en efecto, ya se dice en Atenas que  
se han concertado acuerdos con arreglo a  
los cuales Grecia reconoce que no puede  
negar a nuestros enemigos, sin combati-  
ros de frente, las facilidades que nos  
otorgó a nosotros.

Ya se han visto las primeras patrullas  
de reconocimiento austriacas en la fron-  
tera en la región de Gonnendje, mientras  
que los generales Theodoroff y von Gal-  
witz concentran grandes efectivos en Stru-  
mitza, Rabrovo y Valandovo.

Al mismo tiempo se ha restablecido la  
comunicación entre Veles y Sofía. Así,  
Alemania podrá, si Grecia la autoriza,  
traer a toda prisa contra nosotros refuer-  
zos turcos.»

**En Oriente.**

Un despacho oficial de Petrogrado re-  
ferente a las operaciones (en la frontera  
turca de la Transcaucasia y en la Perata  
comunica lo siguiente:

«En la noche del 20 al 21 nuestros ex-  
ploradores, situados a 30 verstas al sud-  
oeste de Olty, entablaron un combate,  
efectuando un ataque vigoroso, en el  
cual desalojaron a los turcos de sus trin-  
cheras y avanzaron.»

Los turcos, reforzados con sus reservas,  
intentaron cuatro contraataques, todos ellos  
rechazados con grandes pérdidas para el  
enemigo. Nuestra artillería cooperó con  
éxito.

En la región del lago de Van (Kurdis-  
tán) uno de nuestros elementos rechazó a  
un destacamento enemigo y ocupó el de-  
sfiladero de Finor, situado a 40 verstas al  
sudeste de la ciudad de Urmia.»

**La actitud de Grecia.**

Según todas las informaciones recibidas,  
la nueva Cámara griega, que constará  
de 322 miembros, 260 partidarios de  
Gounaris y 25 de Rhalis, será convoca-  
da para la semana próxima.

A pesar de todo lo que se ha dicho, se  
 juzga posible que Skulidis renuncie el  
Poder en favor de Gounaris; pero la com-  
binación ofrece algunas dificultades, por-  
que otros jefes, y principalmente Rha-  
lis, podrían oponerse.

Parece que todas las gestiones hechas  
por Grecia en Viena y Berlín para impe-  
dir que continúen las operaciones en ter-  
ritorio griego, sobre todo por parte de  
los búlgaros, han fracasado, y aun se  
asegura, de origen griego, que Alemania  
insiste en estos momentos cerca del Go-  
bierno búlgaro para que éste se asocie  
enérgicamente a la acción contra Saló-  
nica.

Por otra parte, telegrafían de Roma al  
*Daily News* que, según informes de origen  
diplomático, Grecia ha contestado a una  
nota austroalemana que no puede  
impedir a los aliados la fortificación de  
Salónica por no contar con fuerza para  
ello.

La contestación no ha satisfecho a los  
austroalemanes; pero temen insistir en  
sus exigencias para evitar que Grecia se  
incline resueltamente del lado de los  
aliados.

Se considera que es muy peligrosa la  
situación de Grecia.

**Noticias varias.**

En Munster (Alemania) ha volado una  
fábrica y grandes almacenes de municio-  
nes. De los 600 obreros que trabajaban  
en la fábrica, han perecido 300.

El estallido fué tan formidable que de  
Holanda telegrafían que se oyó perfectamente.

Todos los cristales de Munster se hicie-  
ron añicos.

El servicio ferroviario hubo que sus-  
penderlo en todos los contornos. Créese  
que se trata de un accidente involuntario.

Confírmase la noticia de haberse  
suicidado el comandante rumano Jone-  
co, jefe del Estado mayor del segundo  
Cuerpo de ejército, por haberse descu-  
bierto que estaba en relaciones con agen-  
tes alemanes para entregarles importan-  
tes documentos relativos a la defensa  
militar de Rumania. Otro jefe, acusado  
de haber recibido también dinero alemán,  
ha muerto en condiciones misteriosas.

El rey Pedro de Servia ha llegado a  
Caserta (Italia) donde le había sido pre-  
parado alojamiento por el Gobierno ita-  
liano.

**Las rentas del obrero**

**Obrero lesionado.**

En la ronda de Vallecas sufrió la gra-  
ve fractura del brazo izquierdo un bra-  
cero municipal, de catorce años de edad,  
llamado José Portugnés Emperador.

**¡Abajo la guerra!**

POR ESTAFADOR

Un tahonero en el Juzgado

Es sabido que los tahoneros de Carabanchel Bajo, obedeciendo indicaciones del Sindicato de la panadería de Madrid, despidieron a todos los obreros que pertenecían a las Sociedades de resistencia. El fin que se persigue es la destrucción de estos organismos proletarios, debilitarlos, por lo menos, para que no sigan informando al público de los enormes atrocidades que continuamente hacen en sus intereses. Están aún muy recientes las campañas en este sentido realizadas por las Sociedades de los obreros panaderos, campañas que no olvidan estos despreciosos industriales.

La forma brutal empleada por estos despóticos patronos para lanzar a la miseria a unos honrados trabajadores es de lo más inaudito que darse puede.

Sabido es que el Sindicato de la panadería tiene firmado un contrato de trabajo con la Sociedad de obreros en pan candela, que le obliga a que todos sus sindicados tengan que tener personal de la Sociedad obrera.

Los patronos de Carabanchel Bajo pertenecen al Sindicato, pero para poder despedir al personal asociado simulaban una baja ficticia en éste, e inmediatamente llevaron a la práctica sus provocativos planes.

Los obreros se apercibieron del peligro y del atropello y se dispusieron a la defensa de lo que consideran para ellos más sagrado: la Sociedad, y desde el mismo momento en que se llevó a cabo el inaudito atropello vienen sosteniendo una lucha constante contra los desalmados explotadores patronos.

Estos buscaron en los pueblos de alrededor personal no asociado, prometiendoles tanto y cuánto si se prestaban a traicionar a los compañeros despedidos; estas promesas halagadoras siempre prenden en el obrero inconsciente, que se deja cazar con facilidad, sin pensar que el burgués, después de que haya satisfecho sus mezquinos propósitos, ha de lanzarlos a la calle sin ninguna consideración.

Pero como van a ver nuestros lectores, las cosas no les salen siempre bien a los que tienen mucho dinero, robado al trabajo del obrero y al consumidor paciente, que paga el pan caro aunque es malo y está enormemente mermado en el peso.

Silverio Pont, que tiene dos tahonas en este pueblo, una en la calle del Doctor Esquerdo, 4, y otra en Marqués de Salamanca, 25, logró reunir una cuadrilla de personal en las condiciones más arriba indicadas.

Los obreros observaban que, a pesar de llevar dieciséis días trabajando, no se les había pagado ni un solo jornal; el patrón les dijo: «Si les hace falta a ustedes dinero, pídanlo a cuenta en el despacho, y luego ya liquidaremos cuentas.»

Esta demora en el pago de los jornales hizo que los obreros sospecharan que algo tramaba el desalmado patrono contra ellos, y se echaron a averiguar; pronto han sabido lo que se intentaba hacer: no cumplir las promesas halagadoras que se les habían hecho y rebajarles el salario es lo que se pretendía hacer; el patrono así lo anduvo diciendo en todas partes.

Entonces, los obreros se reunieron y resolvieron la cuestión de la única manera que podían hacerlo. Allí se les había llevado engañosos y con promesas que no se satisfacían, y acordaron que, en vista de que el trabajo que se les proporcionaba era accidental, porque si la cuestión se solucionaba en sentido favorable para los obreros irían nuevamente a la calle, y como no había entre ellos y el patrono ningún contrato firmado, llamaron a éste a la hora de empezar los trabajos y le dijeron que tenía que darles por los días que llevaban trabajando jornal triple y pagarles inmediatamente, de lo contrario, no continuarían trabajando. Anteayer llevaron a efecto los obreros su reclamación, y he aquí lo que sucedió:

El patrono se veía en un trance bastante apurado. Los obreros pedían que se les retribuyera en unas condiciones que él no esperaba, y que, además, no quería pagar; éstos, si no se les daba una inmediata satisfacción, se negaban a trabajar, y a este burgués se le ocurrió encerrarlos en el taller e ir en busca de la guardia civil para intimidarlos.

Inmediatamente acudió el teniente que, en compañía del patrono, procuró disuadir a los obreros de sus propósitos, pero éstos se negaron en redondo, manteniéndose valientemente su reclamación. El patrono, entonces, dijo a los obreros que continuasen el trabajo y que les pagaría los días pendientes al precio que le pedían, pero no dió el dinero en el momento, alegando fútiles pretextos. Los obreros, no conformes con esto, dijeron que para continuar trabajando era necesario antes que se les pagara; de lo contrario, no harían pan.

Entonces, el teniente dijo a los obreros: «Trabajen ustedes, bajo mi responsabilidad, y mañana les pagará el patrono los días que llevan trabajando al precio convenido.» Con esta garantía los obreros transigieron.

Al día siguiente, cuando los obreros terminaron el trabajo, les llamó el patrono al despacho; empezó por el oficial de pala, para que cobrase; y, efectivamente, el burgués puso encima del mostrador una enorme cantidad de dinero, y les dijo a los obreros:

—Andad, firmad la nómina, mientras yo cuento.

Y cuando éste hubo estampado su firma, noblemente, en el papel, que era la garantía de haber cobrado, barrió el dinero del mostrador al cajón, y dijo que ya había cobrado.

—¡A ÉSTOS HAY QUE ENSEÑARLOS ASÍ!, dijo, dirigiéndose al vendedor.

El obrero, lleno de estupefacción, protestó enérgicamente contra la manera canallasca como se le estafaba el producto de su trabajo: lo mismo hicieron sus compañeros, que presenciaron la escena, negándose éstos—claro está—a firmar mientras no les fuera entregado el dinero.

Entonces, el patrono dijo: «Pues si no firmáis antes, no os pago.»

Inmediatamente fueron puestas en el Juzgado de Carabanchel Bajo cuatro demandas reclamando se les pagase a los obreros que no firmaron los jornales devengados, y una querrela por estafa, por el otro compañero.

El hecho se presta al comentario, que no podemos hacer por la extensión de este artículo; pero ya lo haremos otro día.

Aguardad, por el momento, que el Juzgado cumpla con su deber.

En la causa toman parte, en apoyo de los obreros, las Sociedades de Madrid. Este rasgo de generosidad lo aplaudimos. Nuestras Sociedades deben de apoyar a todos los que lo necesiten, incluso a los que por inconsciencia, las traicionaron.

Manuel CORDERO

VIDA OBRERA

Mitín en El Musel.

En el Centro obrero de Jove, y organizado por la Sociedad «Primer de Mayo», se celebró un mitín de propaganda socialista el pasado domingo.

Presidió el acto nuestro compañero Proto Juárez.

En primer término hizo uso de la palabra la joven Dolores Redondo, que, a pesar de su excesiva juventud, demostró gran serenidad, siendo muy aplaudida.

Felipe Redondo fustigó la apatía que tienen muchos compañeros para no concurrir a estos actos, no teniendo la para ir a la taberna, donde sus cerebros se atrofian, y donde nada bueno puede sacarse.

Después hablaron Bonifacio Martín y Teodomiro Menéndez, de Oviedo, quienes aconsejaron la unión y perseverancia en la lucha, si queremos conseguir los ofrecimientos hechos por los Gobiernos respecto a leyes de carácter social.

Este último hizo un resumen de la situación de la labor de todos los Gobiernos que padecemos, sacando la consecuencia de que el presupuesto del Estado se dedica a Guerra y Marina, y la nación está completamente indefensa, cosa demostrada por los mismos políticos de la monarquía.

El compañero Teodomiro, al hacer la crítica de lo que los mismos políticos han hecho en el Congreso, fué llamado al orden por el delegado de la autoridad.

Quizá le llamó al orden para dar con ello una prueba de que mandan los liberales.

Todos los compañeros fueron muy aplaudidos.—C.

La escuela obrera de El Escorial.

El día 21 se verificaron en el Centro obrero de San Lorenzo de El Escorial los exámenes de los alumnos que concurren a las clases nocturnas allí establecidas, y en las cuales reciben enseñanza más de cuarenta individuos.

El alcalde, D. Félix Robles, no pudo asistir al acto por hallarse enfermo; pero envió una carta y las 50 pesetas que tenía ofrecidas para premios.

Formaron el Jurado: D. Juan Fernández y Rodríguez, diputado provincial; Antonio Herrero, presidente de la Sociedad de Oficios varios; Doroteo Jorge, presidente de la de Carpinteros, y M. del Barrio, presidente del Centro obrero, los cuales quedaron muy satisfechos de los trabajos presentados, entre los que se distinguían varios dibujos notables.

El Sr. Fernández y Rodríguez ofreció 25 pesetas para premios, y con el mismo fin votaron 10 pesetas cada una de las Sociedades que constituyen el Centro obrero.

A los caciquillos del Sindicato católico les ha disgustado este acto de los obreros conscientes, por lo cual estamos de enhorabuena.—C.

Expulsados.

La Asociación de dependientes de peluquería y barbería, de Madrid, nos comunica que se ha visto en la necesidad de expulsar de su seno a los asociados Gabriel Chancelón, Nicolás Rodríguez, Manuel Villar, Luis Almazán, Fernando Rojas y Rafael Sánchez.

Ruegan la publicación en toda la prensa obrera.

Casa del Pueblo

«El Trabajo», Sociedad de obreros albañiles de Madrid.

Se pone en conocimiento de los obreros albañiles que se hallen sin trabajo y pertenecan a esta Sociedad que, a contar del próximo lunes, día 27 del corriente, de nueve a doce de la mañana y de dos a cinco de la tarde, se presenten en esta secretaría, con la cartilla que les acredite como asociados, rogando encarecidamente sean todos los que se hallen en estas condiciones, teniendo en cuenta que, a más de ser un asunto de gran interés, les afecta directamente.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las tres de la tarde, Repartidores de periódicos; a las nueve de la noche, Consejo de Dirección.

Los mineros de León

Más donativos.—En libertad.—¿Y las mujeres?—El Centro amarillo y su libelo.—Peor que en Africa.—Una conferencia.

A la lista ya publicada de las cantidades recibidas con motivo de la próxima pasada huelga de mineros de Santa Lucía, he de añadir las hasta hoy recibidas, para conformidad de los remitentes, que son como siguen:

Sección ferroviaria de La Coruña, 50 pesetas; de dos remesas de dinero de Francia e Inglaterra, 89,15; Ebanistas y similares de Vitoria, 20; producto de una suscripción del Comité regional asturiano, Sección de Sama de Langreo, 14,85; Sociedad de pintores y decoradores de Orense, 10; Sociedad de marineros y pescadores «El Adelanto», de Pontevedra, 15; suscripción hecha por los ferroviarios de Valladolid, 205,60.

A estas Sociedades, como a todas las que han contribuido al ruidoso triunfo minero de Santa Lucía, les damos las más expresivas gracias, por haber sabido cumplir con uno de los más elevados fines para que han sido creadas las organizaciones obreras, cual es la solidaridad en casos necesarios para el triunfo de las reivindicaciones proletarias.

—Después de cuarenta y tantos días de prisión, ha sido puesto en libertad el huelguista Melchor Rodríguez.

Este, como las otras tres desgraciadas mujeres que en la cárcel de León purgan delito que no han cometido, fueron las primeras víctimas del caciquismo de Pola de Gordón.

Aún hay tres mujeres en la prisión de León, y un buen número de compañeros en la de La Veilla, sin que sepamos hasta cuándo continuarán en las celdas, pues al paso que van las autoridades, me parece que tienen para rato.

«No podía el ministro de la Gobernación, Sr. Alba, preocuparse de la suerte de estos desgraciados, ya que su antecesor, el Sr. Sánchez Guerra, no hizo más que prometer y no hacer nada práctico?»

—Como ya tenemos descontento, se ha constituido en Pola de Gordón un Centro amarillo, que se oculta con el nombre de independiente. ¡Te veo, besugo!

La primera labor de la representación del cogollo, color iotericia, ha sido lanzar unas hojitas poniendo de hoja de perejil a los compañeros Coque, Del Teso, Castaño y Llaneza.

¡Lo que hacen los pícaros garbanzos, amigo!

La Junta directiva de la Sociedad «La Aurora» ha publicado otra que pone al desnudo al maquiavélico majadero y estómago agradecido.

¡Pero hombre, por Dios! Mira que en el siglo XX venir a decir a los trabajadores que se vistan con piel de amarillo.

¡Eso no se le ocurre nada más que al plumífero en cuestión y al que así la manteca!

—Desde la terminación de la huelga constituye una heroicidad vivir en Santa Lucía.

Pululan por las noches una serie de chulos, que en este pueblo se les conoce con el nombre de guardas jurados, que ya, ya.

Estos bravucones, en cuanto encuentran a uno o dos obreros rojos por la calle, le traman con él y se ceban, como forrajidos, hasta morderlos a palos.

Los bárbaros en cuestión, que deben de tener patente de corso para hacer todas las burradas que se les antoje, no hay autoridades ni Cristo que les ponga un freno que les reprima su bestialidad.

De continuar tan salvaje conducta, los trabajadores dignos de Santa Lucía no tendremos más remedio que prepararnos para contestar a las agresiones de los cuadratistas con pantalones.

—Los jóvenes socialistas mineros han invitado para los primeros días de la semana próxima al compañero Del Teso para que desarrolle en el Centro obrero una conferencia, que versará sobre el tema «Labor de las juventudes socialistas».

«Grata, en verdad, es la situación de los jóvenes socialistas de Santa Lucía, pues ya pasan de treinta los que se han alistado para luchar en el terreno político, y es de augurar las muchas más altas que tendrán, una vez que se realicen actos de la naturaleza del que hoy anunciamos.»

¡Luchar, pues: la vida es lucha!—El obrero rojo.

La crisis de trabajo

Reclamación obrera.

Una representación de la Sociedad de albañiles «El Trabajo» visitó esta mañana al jefe del Gobierno, para exponerle la aguda crisis de trabajo que atraviesan en Madrid los obreros dedicados a los oficios de la industria de la edificación.

Los compañeros Serrano, Navarro, Gutiérrez, Gil y González, que la compañía, después de detallar minuciosamente la situación crítica de la clase obrera madrileña, pidieron al conde de Romanones que el Gobierno adopte medidas que les resuelvan.

El presidente así lo ofreció, manifestando que hablaría con el alcalde de Madrid, y que en el próximo Consejo también se trataría esta grave cuestión.

Luego, al recibir a los periodistas, les dijo que le preocupaba la situación de la clase trabajadora y que procuraría el Gobierno fomentar las obras y construcciones en Madrid, para hacer frente a las necesidades de los obreros.

Un reporter preguntó al conde qué cri-

terio le merecía la petición hecha por el Ayuntamiento de Madrid de una subvención por concepto de capitalidad.

Contestó el conde que, como madrileño, le veía con gran simpatía; pero que es problema que merece detenido estudio, ya que hasta que las Cortes se reúnan no puede ser resuelto.

Desde luego anticipó que tal como se había presentado al Parlamento no era posible aprobarlo, y que habrá de hacerse esto de tal modo que no produzca recelos en las demás capitales.

Insistió nuevamente, en que, mientras tanto, se procurará ocupar a los obreros madrileños, para apartarlos de la misera situación presente.

Lo que urge es que el problema sea resuelto urgentemente, de acuerdo con las promesas reiteradas del Gobierno y autoridades.

Los obreros que no adquieren EL SOCIALISTA, que defiende siempre sus intereses, y compran un diario burgués, van contra su propia causa y favorecen, por tanto, la de sus explotadores.

LA POLITICA

Han sido nombrados gobernadores de Lérida y Toledo los Sres. Ruiz de Grijalba e Irujo, respectivamente.

—Ayer tomó posesión de la Dirección general de Agricultura el Sr. D'Angeló.

—Han sido hechos los siguientes nombramientos de altos cargos: Presidente de la Comisión permanente del Consejo de Instrucción pública, don Eduardo Vincenti.

Inspectores generales de enseñanza, D. Santos Arias de Miranda y D. Conrado Solsona.

Inspector general de enseñanza, con destino en las Escuelas de Artes y Oficios, D. Ramón Gasset, y oficial mayor de la secretaría de Instrucción pública, don Joaquín Tenorio.

—Ayer conferenciaron el conde de Romanones y el Sr. García Prieto.

La noticia de esta conferencia amentó la alarma producida por la huida de Romanones, adquiriendo mayor verosimilitud los rumores que daban por seguro habían surgido dificultades en el nuevo Gobierno.

Como estos rumores tomaron cuerpo, el ministro de la Gobernación vióse obligado a acudir esta madrugada a su despacho, para desmentirlos ante los periodistas. Manifestó también que la entrevista entre el conde de Romanones y el marqués de Alhucemas estaba preparada hace algún tiempo.

—Hoy se habrá firmado una real orden destinando un sobrante que resta, por valor de 350.000 pesetas, para ascender hasta 1.000 pesetas a 367 maestros y 466 maestras, que sólo disfrutaban ahora 625 pesetas de sueldo.

—Hoy dijo el presidente del Consejo que se preocupa con el ministro de la Gobernación de los nombramientos de alcaldes, y que para éstos se atenderán al criterio, ya antiguo, del partido liberal.

El de favorecer a todos los amigos, ¿verdad?

—El lunes próximo, por la tarde, se reunirá el Gobierno en Consejo.

—También se ocupa el jefe del Gobierno, con el ministro de la Guerra, del decreto creando el Estado Mayor Central del ejército, que se publicará antes de 1.º de enero.

—Todavía no está designada la persona que ha de ocupar la Dirección general de Seguridad.

Manifestó hoy el presidente del Consejo que había sido ofrecida al general Madariaga, quien la había rehusado.

Tres muertos de hambre y frío

Apenas comenzó el invierno y ya han sucumbido siete personas, víctimas de la más horrenda miseria.

Un hombre, de cuarenta y cuatro años, pero tan consumido y decrepito, que parecía contar sesenta, llegó al Gobierno civil.

El mendigo, que dijo llamarse Miguel Menjiras Moreno, pidió que se le permitiera dormir en cualquier rincón. Era tal su estado que los funcionarios de aquel Centro le instalaron en un coche, en el que fué conducido al Hospital provincial.

Una vez en dicho establecimiento no le admitieron.

El porteroso volvió al Gobierno, y obtuvo permiso para refugiarse en un calabozo, donde a poco quedó dormido.

Cuando, a la mañana siguiente, fueron a despertarle, estaba muerto.

Según los médicos, había fallecido de frío y de inanición.

—En el paseo de Santa María de la Cabeza encontró ayer una pareja de orden público a un anciano, que estaba tendido sobre la acera.

—Sin perder momento, se le trasladó a la Casa de Socorro del distrito, cuyos médicos certificaron su muerte, producida por inanición y frío.

—El tercer triste caso se dió en la Casa de Socorro del distrito de Palacio, donde ingresó otro mendigo privado del habla, y cuyo nombre, como el del anterior, se desconoce.

Antes de una hora falleció, sin que la asistencia médica lograra atajar los efectos del frío y del hambre.

Esta noche es Nochebuena. ¿Cuántas víctimas de la miseria caerán?

Noticias diversas

Un incendio.

Comunican de Valencia que en uno de los almacenes del puerto se declaró un incendio, quemándose unas cien balas de yute que habíanse descargado del vapor «Río Amazonas».

Muerte trágica.—Dos marineros ahogados.

Una lanchita pescadora que salió del puerto de La Coruña, tripulada por Eulogio Santos y su hijo José, fué sorprendida en alta mar por el temporal, que la hizo volcar.

Los tripulantes lucharon desesperadamente con el oleaje, más de una hora, y sucumbieron al fin.

Otros pescadores, que presenciaron la tragedia, no pudieron auxiliarles.

Las murallas de Cádiz.

Comunican de Cádiz que el nuevo gobernador civil, acompañado del ingeniero jefe de Obras públicas, visitó las murallas de contención del mar, recorriendo los lugares en que la fuerza de las aguas ha abierto brechas, y confirmó los graves daños ya sufridos y el inminente peligro de nuevos derrumbamientos.

El gobernador informará al ministro de Fomento de la urgente necesidad de la aprobación del proyecto de restauración de las murallas, cuyo coste se calcula en un millón de pesetas.

Los representantes en Cortes de Cádiz apoyarán cerca del ministro la concesión del crédito necesario para los trabajos, haciendo ver la necesidad de que se resuelva el expediente con urgencia, porque las obras solamente pueden hacerse desde abril hasta septiembre.

Trabajadores: El único diario obrero que en España existe reclama vuestra ayuda.

Reclamaciones y huelgas

Cargadores y marineros.

Castellón.—Continúa el conflicto de los marineros y cargadores de naranja de este puerto.

En un mitín, celebrado ayer tarde por los huelguistas en el Grao, cambiaron impresiones, dirigiendo justos ataques a los patronos y a las autoridades, que ayudan en su intranquilidad a aquéllos.

Por la noche se celebró otro mitín en el Centro obrero de la capital, asistiendo más de un centenar de empacadoras de naranja, y acordando declarar la huelga desde mañana.

El presidente de la Sociedad de marineros les ha ofrecido, en nombre de sus compañeros, que, durante el tiempo que permanezcan en huelga, todo el pescado que cojan será distribuido equitativamente entre todos los huelguistas.

El entusiasmo entre los trabajadores es extraordinario.

En cuarta plana, originales de interés.

VEINTICINCO GUERRAS!

La declaración de guerra hecha por Francia a Bulgaria ha sido la veinticinco declaración de guerra desde que empezó el horrible conflicto europeo.

He aquí la espantosa serie:

- 1.—(25 de julio de 1914): De Austria a Serbia.
- 2.—(1.º de agosto de 1914): De Alemania a Rusia.
- 3.—(3 de agosto de 1914): De Alemania a Francia.
- 4.—(8 de agosto de 1914): De Alemania a Bélgica.
- 5.—(4 de agosto de 1914): De Inglaterra a Alemania.
- 6.—(5 de agosto de 1914): De Austria a Rusia.
- 7.—(5 de agosto de 1914): De Montenegro a Austria.
- 8.—(6 de agosto de 1914): De Serbia a Alemania.
- 9.—(11 de agosto de 1914): De Montenegro a Alemania.
- 10.—(11 de agosto de 1914): De Francia a Austria.
- 11.—(13 de agosto de 1914): De Inglaterra a Austria.
- 12.—(23 de agosto de 1914): De Japón a Alemania.
- 13.—(25 de agosto de 1914): De Austria a Japón.
- 14.—(28 de agosto de 1914): De Austria a Bélgica.
- 15.—(2 de noviembre de 1914): De Rusia a Turquía.
- 16.—(5 de noviembre de 1914): De Francia a Turquía.
- 17.—(5 de noviembre de 1914): De Inglaterra a Turquía.
- 18.—(7 de noviembre de 1914): De Bélgica a Turquía.
- 19.—(7 de noviembre de 1914): De Serbia a Turquía.
- 20.—(24 de mayo de 1915): De Italia a Austria.
- 21.—(22 de agosto de 1915): De Italia a Turquía.
- 22.—(14 de octubre de 1915): De Bulgaria a Serbia.
- 23.—(14 de octubre de 1915): De Serbia a Bulgaria.
- 24.—(16 de octubre de 1915): De Inglaterra a Bulgaria.
- 25.—(16 de octubre de 1915): De Francia a Bulgaria.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Conferencia de Maluquer

Anteayer, a las siete de la tarde, como estaba anunciado, explicó su conferencia acerca de la «Hacienda pública y los retiros obreros» el Sr. Maluquer, delegado del Instituto nacional de Previsión.

está próximo a publicarse; allí—dijo— está condensada la historia del Instituto nacional de Previsión, sus progresos y sus enseñanzas, todo, en suma, lo que necesitan los trabajadores para estudiar al detalle esta cuestión.

te tuberculoso de la clase obrera descendió de una manera notable. Recomendó también a los oyentes que adquirieran el hábito de la previsión, ilustrando esta parte con sencillos ejemplos de Economía doméstica.

par que despertaría el deseo de asegurarse entre los mismos obreros, y mejor también para el Estado, que cumpliría una misión de justicia.

LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS

En La Hueria de San Andrés. Los jóvenes socialistas de esta localidad proseguimos nuestra obra con un entusiasmo propio de los que aman estos hermosos ideales.

asamblea, que el Grupo Pro-Prensa socialista, nombrado por la Juventud, publique, lo antes posible, una hoja recomendando a los trabajadores de este valle se suscriban a EL SOCIALISTA.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA! PRINCESA.—A las cinco de la tarde, El duque de El.—A las nueve y tres cuartos, El duque de El.

COOPERATIVA SOCIALISTA. Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la Cooperativa - Socialista - Madrileña.

CARBONERA COOPERATIVA DE LOS COCHEROS DE MADRID. Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto.

LA MUTUALIDAD OBRERA. Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados. Oficinas: Piamonte, 2, Oasa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714).

M. ROCA FOTOGRAFO. Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—REYUAN, 20, Madrid.

Cooperativa Socialista Vizcaína. Exactitud en el peso. Baratura en los precios. Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, aparatos, gatas y batería de cocina.

PROGRAMA DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL. En hojitas sueltas, muy bien impresas, ha sido editado por la Federación de Juventudes Socialistas.

Almanaque socialista para 1916. Acaba de ponerse a la venta con un contenido variadísimo. Entre otras cosas publica: un hermoso cuento del gran literato y socialista francés Anatole France.

AGUAS MINERALES NATURALES DE Proprietarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI.—Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.—Madrid.

CARABANA. Purgantes, Depurativas, Antibiliosas y Antisépticas.

BIBLIOTECA SOCIALISTA. A 5 céntimos. Meliá.—Ganará el paz... (cuento).

Acción Socialista. Revista semanal ilustrada. Economía.—Sociología.—Religión.—Literatura.—Folleto en... cuadernable...

Almanaque Socialista de 1916. Guesde.—El Colectivismo; la revolución. Domenech.—Educación socialista en España.

Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Queralt.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.

Duella.—Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.—Misión de controversia en Santander.